



**03 DE DICIEMBRE, 2021
PRIMERAS PLANAS**



Bloquean datos sobre vacunas



Alta burocracia recibirá en fin de año hasta \$428 mil



Ssa: en estudio, posibles casos de ómicron en México



Capturan a 11 de los involucrados en fuga de cártel de Tula



Avalan a Victoria Rodríguez para integrar Banxico



“Piratas del narco”, 260 estaciones de radio: CIRT



Regresa el “Quédate en México” para solicitantes de asilo



México abre pleito con EU por autos



“Tiro” con EU si hay estímulo a coches eléctricos



México aplicará represalias a EU si otorga subsidios a autos eléctricos



Prenden alertas de riesgo humanitario ante reinicio de Quédate en México



“Quédate en México”, sólo para vacunados



Omicrón ya está en México: Hay un caso



Analizan primer caso sospechoso de Ómicron



El renacer del Podcast



Huachicol carretero al alza; 19 millones de auto evaden pago, afirma AMCIV



México estudia el primer caso sospechoso de ómicron en el país



Aumento de 22% del salario mínimo



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Responde Merino al Presidente (Reforma, p. 15)**
- **Proyectan mural inédito de Rivera en la Facultad de Química de la UNAM (La Jornada, p. 5-Cultura)**
- **Celebran el 85 aniversario del IPN (Reporte Índigo, p. 35)**

SEP

- **Educación digital contribuye a cerrar brecha educativa en México: Delfina Gómez Álvarez (Unomásuno, p. 9)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Inconsistencias con reglas de operación en programas sociales, detecta Coneval (La Jornada, p. 36 y 14)**
- **Israel dona a México tecnología de punta para débiles visuales (Milenio, p. 18)**
- **En este mes, refuerzo a adultos mayores (Ovaciones, p. 1 y 3)**
- **AL, entre la informalidad y la pobreza, dice reporte (El Universal, p. 36-Cartera)**
- **Profesores del CIDE piden intervención de Gobernación para buscar solución al conflicto (La Crónica de Hoy, p. 1 y 24)**
- **En el CIDE piden baja de Romero Tellaèche (La Razón, p. 9)**
- **Texcoco capacita constante a sus policías municipales (El Heraldo del EDOMEX, p. 8)**
- **Exgen docentes (Excélsior, p. 2)**
- **Jalisco mantendrá su política sanitaria por Covid-19 (Edomex Al Día, p. 8)**
- **Llevan el juego de la lectura a los pequeños (Excélsior, p. 27-Expresiones)**
- **Se forman 5 horas por beca (Reforma, p. 2)**

MAGISTERIO

- **Maestros y petroleros viven día de pugna por liderazgos (Milenio, p. 1 y 4)**
- **Bloquean autopista del Sol (Reforma, p. 2)**
- **Tras cita en el Zócalo, AMLO “convomido y agradecido” (El Financiero, p. 45)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	15

Universidades no callaron ante corrupción, dice

Responde Merino al Presidente

Documenta labor de instituciones para fomentar la transparencia

REFORMA / STAFF

El investigador Mauricio Merino, presidente de la Red por la Rendición de Cuentas (RRC) y ex Consejero del IFE, rechazó las acusaciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador de que las instituciones de educación superior callaron ante los casos de corrupción del pasado y le pidió dejar de mentir y de calumniar.

“No es verdad lo que ha dicho el Presidente López Obrador y hay que decirlo, porque como parte de la defensa de la democracia, debemos enderezar la verdad y no tolerar de los poderes públicos, de ningún poder público, sea el que sea, incluso el más alto, como es el caso, la mentira y la calumnia”, sostuvo al participar en el Décimo Seminario Internacional Corrupción y Política en América Latina, en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

“Dado que este seminario es ya en sí mismo un acto de rebeldía, quiero aprovechar este momento para demostrar que las palabras del Presidente son una calumnia, y conste que hablo por mí para no comprometer a nadie, a ninguna de las instituciones aquí reunidas, hablo por mí, porque además sé que hay mucho miedo a la represión, retórica, política, jurídica y física que desatan las palabras del Presidente”, agregó.

Mauricio Merino, Presidente de la Red por la Rendición de Cuentas y ex Consejero del IFE



“No es verdad lo que ha dicho el Presidente López Obrador y hay que decirlo, porque como parte de la defensa de la democracia, debemos enderezar la verdad

(...) Los abrazos del Presidente son para otros, pero sí creo con absoluta convicción que no debemos aceptar que el hombre más poderoso del país, ni nadie, abuse de su condición”.

“Que no dijimos nada, que nos quedamos callados ante la opacidad y la corrupción de los gobiernos anteriores: falso”, enfatizó.

Merino recordó que la RRC, que nació en el CIDE, produjo el primer parlamento abierto de la historia moderna de México, desde donde se redactó la legislación en materia de transparencia y se promovió Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), a la vez que mostró una veintena de libros sobre transparencia, la estructura de la rendición de cuentas, ética pública y agregó que han promovido más 350 denuncias contra casos de corrupción.

“Esto desdice las calumnias de Andrés Manuel López Obrador. No espero que rectifique, porque nunca lo hace, y tampoco se lo pediría, porque de sobra sé que no escucharía, ¿cómo iba a escuchar a un profesor de la U. de G. y del CIDE (Centro de Investigación y Docencia

Económicas), que además trabajó en el IFE, todos esos estigmas juntos, imposible”, sostuvo.

“Los abrazos del Presidente son para otros, pero sí creo con absoluta convicción que no debemos aceptar que el hombre más poderoso del País, ni nadie, abuse de su condición sin dar respuesta y sin resistencia”, añadió en el seminario al que asistió el presidente del INE, Lorenzo Córdova, y la del INAI, Blanca Lilia Ibarra.

El discurso del académico que ha sido coordinador del Programa Interdisciplinario de Rendición de Cuentas del CIDE fue en respuesta a las declaraciones del lunes de López Obrador, de que el CIDE -hoy en huelga por la imposición de un director por parte del Gobierno- y las instituciones de Educación Superior, se habían “derechizado”, una acusación que ya había hecho contra la Universidad Nacional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	CULTURA	5

Proyectan mural inédito de Rivera en la Facultad de Química de la UNAM

FABIOLA PALAPA QUIJAS

Con motivo del Día del Químico y en el contexto de su 105 aniversario, la Facultad de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) realizó ayer la proyección del mural inédito *La ciencia química presente en las principales actividades productoras útiles a la sociedad humana*, a partir de bocetos de composición que Diego Rivera diseñó en la década de los años 50.

En el muro del Edificio A de la Facultad de Química, en Ciudad Universitaria, los asistentes observaron a través de un video *mapping* la obra que el muralista no concretó.

El acto, presidido por el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, comenzó con un minuto de silencio en memoria de quienes murieron a causa del Covid-19.

El director de la Facultad de Química, Carlos Amador Bedolla, explicó el mural *La ciencia química presente en las principales actividades productoras útiles a la sociedad humana* “revela datos de quiénes éramos los mexicanos y quiénes los químicos; cómo se veía nuestra profesión y qué esperamos de nosotros; cómo veíamos el presente y el futuro, todo a través de la interpretación artística del muralismo mexicano, de sus aficiones, deseos y esperanzas.

“Desde entonces sabemos que nuestra misión incluye a la ciencia más básica y a las aplicaciones más prácticas, siempre dirigidas a mejorar la situación de nuestra sociedad.”

Bedolla recordó parte de la historia de la facultad, que primero fue la Escuela Nacional de Química Industrial; comentó que el mural de Rivera se planeó cuando se construyó la facultad, pero debido a los costos y otros factores no se culminó.

“Hace algunos años se planteó por primera vez la creación de una obra diseñada para la facultad, y nunca se llevó a cabo: *La ciencia química presente en las principales actividades productoras útiles a la sociedad humana*, de nuestro muralista Diego Rivera, pero que fue imposible iniciar por múltiples razones.”

Lograr financiamiento y permisos fueron algunos de los impedimentos para pintar el mural. “La idea fue mencionada en otras ocasiones: ¿cómo no aprovechar la distinción de la que habíamos sido objeto a través del diseño de esta obra del maestro Rivera? ¿Cómo no incluir esa pieza de arte en el patrimonio cultural de la humanidad?; sin embargo, esa idea fue desechada”, recordó Bedolla.

Finalmente, gracias a la tecnología, se pudo apreciar el mural de Diego Rivera en las paredes del edificio principal de la facultad. Así, estudiantes y profesores pudieron vislumbrar la apariencia de ese muro con la obra del artista.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	CULTURA	5

En la proyección estuvieron presentes Diego López Rivera, nieto del muralista; Carmina Montiel Pacheco, consejera técnica de la Facultad de Química; Othón Canales Treviño, integrante del Patronato Universitario; Rocio Jáuregui, integrante de la Junta de Gobierno de la UNAM, y Francisco Barnés, ex rector de la máxima casa de estudios.



▲ Así se observó la recreación del mural que Diego Rivera no logró concretar por falta de financiamiento y permisos. ■ Foto cortesía de la UNAM



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	PIENSA	35



FOTO: ESPECIAL

Celebran el 85 aniversario del IPN
INDIGO STAFF

El Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), presentan la

exposición *Historia plástica del IPN*, a 85 años de su creación.

En la muestra destacan obras de artistas del Salón de la Plástica Mexicana (SPM), como: Gilberto Aceves Navarro, Raúl Anguiano, Pablo Amor, Rocío Caballero, Gerardo Cantú, Leonora Carrington, Sofía Bassi, Blanca Charolet, Arnaldo Coen, Sebastián, Juan Soriano, Rufino Tamayo, Beatriz Zamora, José Zúñiga y Aliria Morales, entre otros, en la que converge una amplia gama de estilos, técnicas y movimientos estéticos que remiten a la comunidad heterogénea que integra el Politécnico.

La exposición podrá visitarse del viernes 3 de diciembre del presente año hasta el domingo 16 de enero de 2022, en el Salón de la Plástica Mexicana, ubicado en Colima 196, colonia Roma Norte, de martes a domingo de 11:00 a 17:00 horas. La entrada es gratuita.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	9

Educación digital contribuye a cerrar brecha educativa en México: **Delfina Gómez Álvarez**

LIZBETH BOLAÑOS

La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez, afirmó que la educación digital y compromiso de maestros, contribuyen a cerrar brecha educativa del país.

Durante la inauguración del Congreso Internacional de Innovación Educativa, organizado por TICMAS Educación, Gómez Álvarez, pidió aprovechar al máximo herramientas digitales disponibles, sin olvidar a quienes, por distintas causas, permanecen marginados del beneficio de la educación.

Aseguró que la SEP trabaja para ofrecer una educación de excelencia, inclusiva y con equidad, además recalzó que para el gobierno mexicano, la innovación debe basarse en valores culturales, morales y sociales.

Agregó que demuestran la necesidad de incluir nuevas herramientas para favorecer el aprendizaje; facilitar la adquisición de conocimientos y el desarrollo de habilidades.

"Es una oportunidad para reflexionar sobre el aprendizaje en circunstancias complejas, así como para intercambiar experiencias e ideas relacionadas con nuestra labor docente", señaló.

Reconoció que a partir de la pandemia los sistemas educativos tuvieron que adaptarse vertiginosamente, y destacó que, "los maestros siguieron en comunicación con sus estudiantes, para que los aprendizajes no se detuvieran".

Informó que durante el confinamiento preventivo, más de 800 mil profesores se capaci-

taron en el uso de tecnologías e indicó que la dependencia formalizó una alianza con medios de comunicación electrónicos, públicos, privados y comunitarios, para difundir contenidos de *Aprende en Casa*.

"Esto nos permitió llegar a casi la totalidad de hogares con acceso a estos recursos; la estrategia de educación a distancia que la SEP realizó se constituyó como una herramienta fundamental", aseguró.

Puntualizó que el sitio de internet *Aprende en Casa* reportó casi 600 millones de visitas, por lo que la estrategia recibió el reconocimiento de Buenas Prácticas en el Uso de los Resultados de Monitoreo y de Evaluación, en el ciclo de las políticas públicas 2020, de parte del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

Por último, felicitó a organizadores del congreso por el empeño en su realización y expresó, "que al compartir experiencias, es posible mejorar las prácticas educativas".





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	POLÍTICA	36 Y 14

Coneval: incumplen normas

“Inconsistencias” en 26 planes sociales

● Representan 55.3% de 47 programas del gobierno federal

FERNANDO CAMACHO SERVÍN / P 14

De 47 programas sociales del gobierno federal sujetos a Reglas de Operación (ROP), poco más de la mitad presentaron “inconsistencias” en 2021 entre dichas normas y la llamada Matriz de Indicadores de Resultados (MIR), es decir, la planeación original que dio lugar a dicha acción, señaló el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

En un estudio reciente, el organismo resaltó que la correcta vinculación entre la MIR y las ROP es indispensable para que los programas sociales se encaminen hacia un objetivo claro y se pueda dar seguimiento a sus resultados, pues de lo contrario se genera información contradictoria que impide saber si la problemática que se quería atender está siendo resuelta.

Al analizar los documentos estratégicos de 47 programas de desarrollo social, el Coneval descubrió que 21 de ellos –equivalentes a 44.7 por ciento– tuvieron un nivel de vinculación “adecuado” entre sus objetivos y su forma de aplicación en

Inconsistencias con reglas de operación en programas sociales, detecta Coneval

● Sólo 21 de 47 tuvieron un nivel de vinculación adecuado entre objetivos y aplicación en 2021

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

2021.

En contraste, nueve de los esquemas estudiados (19.1 por ciento del total) tuvieron un nivel “deficiente” y los restantes 17 (36.2 por ciento) fueron calificados con un índice de vinculación “moderado”. Por tanto, 55.3 por ciento de los programas tuvieron algún nivel de inconsistencia.

Entre las dependencias que obtuvieron un mejor nivel de vinculación en sus esquemas de ayuda estuvo la Secretaría de Bienestar, pues cinco de sus seis programas evaluados obtuvieron un nivel “adecuado”, entre ellos las pensiones para adultos mayores y para personas con discapacidad permanente, así como Sembrando Vida.

Otras instituciones cuyos programas tuvieron un desempeño positivo fueron las secretarías de Salud, Educación Pública y Agricultura y Desarrollo Rural, pues más de la mitad de sus iniciativas tuvieron congruencia entre sus objetivos y su forma de aplicación.

Por el contrario, el estudio del Coneval reveló que el total de los esquemas aplicados por la Secretaría de Cultura (3 programas), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (2),

el Instituto Nacional de las Mujeres (1) y el programa IMSS-Bienestar (1) tuvieron un nivel de vinculación “deficiente”.

Las secretarías de Medio Ambiente y Recursos Naturales; Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y del Trabajo y Previsión Social, así como el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, tuvieron un desempeño moderado.

Según el informe, el nivel de vinculación de los programas sociales en general mejoró con respecto al año pasado, ya que los esquemas “adecuados” subieron de 38.6 por ciento en 2020 a 44.7 en 2021.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	POLÍTICA	18

Israel dona a México tecnología de punta para débiles visuales

Colaboración.

El embajador y la secretaria de Cultura entregan dispositivos que posibilitan leer

ARMANDO MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

La embajada de Israel en México, en coordinación con diversas organizaciones, donó a nuestro país 16 dispositivos para los usuarios con discapacidad visual que les permitirán leer textos, reconocer rostros e identificar el valor de un billete.

El embajador de Israel en Mexico, Zvi Tal, puntualizó en la Biblioteca Vasconcelos que a medida que el mundo se recupera de la pandemia, se debe asegurar que se incluyan a las personas con discapacidad al mundo poscovid.

“La embajada de Israel se suma a este importante día en el que, junto con la fundación Ilan, tenemos el privilegio de donar 16 aparatos a bibliotecas federales y estatales, reconociendo que el uso de esta tecnología será de gran ayuda para México”.

En conferencia de prensa, se informó que estos aparatos estarán disponibles para todos los usuarios de 14 bibliotecas a lo largo del país.

La secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, señaló por su parte que “será el inicio de una colaboración grande”.

“Esto va a ayudar mucho a personas ciegas porque solo en México 15 y 20 por ciento que tienen o ceguera o debilidad visual tienen la posibilidad de leer en braille, estamos cruzando unabrecha”, detalló.

“A nombre del gobierno, del Presidente de México, agradezco que se ponga a la tecnología al servicio de la humanidad”.

El presidente de la fundación Ilan, Isaac Assa, indicó que Israel es conocido en el mundo por la innovación y en ese sentido espera que la donación de ayer ayude a México a seguir con esa tendencia.

Integración social

El director de OrCam L.A, Bari Hayun, agradeció el esfuerzo de la sociedad que trabaja para la integración social.

“Desde OrCam trabajamos en busca de la mejor calidad de vida de las personas con discapacidad visual, aplicando la tecnología digital, el bienestar social. Hoy en día la tecnología juega un papel muy importante en el desarrollo del ser humano”, reveló.

Las organizaciones con las que se coordinó la embajada israelí para esta entrega fueron Israel Latin American Network (Ilan), OrCam Technologies, junto a la Secretaría de Cultura, la Dirección General de Bibliotecas de la Secretaría de Educación y la Red de Bibliotecas Públicas de la CdMx. —



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	POLÍTICA	1 Y 3

En este mes, refuerzo a adultos mayores

(EFE).- El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la aplicación de dosis de refuerzo contra el coronavirus para adultos mayores arrancará este mismo mes y aseguró que el país cuenta con vacunas "suficientes".

"Yo creo que va a ser ya en este mes porque queremos aplicar la dosis de refuerzo porque vienen los tiempos de frío, el invierno, que afecta mucho", explicó en su rueda de prensa matutina.

Ver página 3

Anuncia AMLO aplicación de dosis de refuerzo anticovid

(EFE).- El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la aplicación de dosis de refuerzo contra el coronavirus para adultos mayores arrancará este mismo mes y aseguró que el país cuenta con vacunas "suficientes".

"Yo creo que va a ser ya en este mes porque queremos aplicar la dosis de refuerzo porque vienen los tiempos de frío, el invierno, que afecta mucho", explicó en su rueda de prensa matutina en Palacio Nacional.

El Gobierno de México dio por concluida en octubre su meta de vacunar a todos los adultos que lo quisieran y recientemente arrancó la campaña de vacunación de adolescentes, pero hasta ahora no se había planteado la aplicación de dosis de refuerzo.

El pasado martes, el presidente explicó que se estudiaba la aplicación de

dosis de refuerzo para adultos mayores y para maestros.

"Lo importante es señalar que tenemos vacunas suficientes", explicó el mandatario, quien aprovechó para agradecer a Estados Unidos por haber donado a México cerca de 10 millones de vacunas durante los últimos meses.

López Obrador aseguró que México está entre los 10 países "con más vacunas administradas".

En lo que va de pandemia, el país acumula 3,9 millones de contagios confirmados y 294.000 decesos, la cuarta cifra más alta después de Estados Unidos, Brasil y la India.

De sus 126 millones de habitantes, 77 millones de personas mayores de 18 años tienen al menos una dosis y 65 millones han completado su

esquema de vacunación.

Ante la expansión de la nueva variable ómicron detectada en Sudáfrica, las autoridades mexicanas han descartado restricciones y cierres de fronteras, pues consideran que las vacunas siguen siendo efectivas.

López Obrador dijo este jueves que "lo de las variantes va a seguir pasando" y criticó que el cierre de vuelos de África por parte de algunos países.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	CARTERA	36

AL, entre la informalidad y la pobreza, dice reporte

Por Covid, se perdió año de presencia escolar: Cepal; economía de la región volverá a nivel previo en 2023 o 2024

IVETTE SALDAÑA

—maria.saldana@eluniversal.com.mx

Como resultado de la pandemia de Covid-19 se agudizaron los problemas estructurales de América Latina, pues la pobreza aumentó, se perdió un año de presencia escolar, subió la informalidad y no se regresará a los niveles económicos previos a la crisis hasta 2023 o 2024.

Representantes del Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), de CAF Banco de Desarrollo de América Latina y de la Comisión Europea (CE) afirmaron lo anterior en la presentación del informe *Perspectivas económicas de América Latina 2021, avanzando juntos hacia una mejor recuperación*.

Por ejemplo, la pobreza y la pobreza extrema llegaron a sus niveles más altos en los últimos 20 y 12 años, respectivamente.

“El Producto Interno Bruto (PIB) de la región se contrajo e 7%. A pesar de un aumento de 6% en 2021, no se espera que su PIB per cápita vuelva a niveles anteriores a la crisis antes de 2023-2024”, destaca el documento.

La secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, dijo que la pandemia tuvo mayor impacto

en el trabajo informal, lo que hizo que ahora sea “extremadamente alto”, con 58% de los trabajadores en esas condiciones, siendo las mujeres y jóvenes los más afectados por esta situación.

En tanto, en materia educativa se habla de una “generación perdida”, dijo, pues hay 167 millones de niños y niñas que perdieron un año de presencia escolar, hay riesgo de abandono y jóvenes que no volverán a la escuela”.

Si bien el incremento de la pobreza por la pandemia se mitigó por el esfuerzo de los gobiernos, “estamos en 200 millones de personas, que no es una buena noticia, pero pudimos haber llegado a más, 30 millones más. Y en la pobreza extrema pudimos llegar a 98 millones y estamos en 78 millones, pero la tarea es sacar a la gente de la pobreza”.

Mayor concentración de la riqueza

Por la pandemia también creció la concentración de la riqueza y del ingreso, sobre todo en países desarrollados, mientras América Latina perdió 11% de riqueza.

El secretario general de la OCDE, Mathias Cormann, expuso que América Latina y el Caribe fue la región más golpeada por la pandemia y hasta 2023 o 2024 regresará a los niveles precrisis.

“Los países deben tomar esta recuperación como oportunidad

única para poner a la región en un nuevo camino de desarrollo”, afirmó Cormann.

Asimismo, se requiere una mejor administración tributaria y gestión de la deuda pública y es necesario avanzar en la digitalización de la economía.

“Hay que reformar los sistemas de protección social porque muchos hogares latinoamericanos dependen del sector informal”, señaló Cormann.

Eel presidente ejecutivo de CAF, Sergio Díaz Granados, dijo que “entre 2015 y 2020 la pobreza aumentó seis puntos porcentuales, y cuando llegó ya encontró a la región muy débil, enfrentando problemas sociales”.

Ante ello, es indispensable alcanzar un crecimiento potencial más robusto, porque después del rebote tras la caída de 2020 por la pandemia, se esperan tasas de expansión más magras para la región, de entre 2% y 2.5%, dijo.

Consideró que hay retos en combate al cambio climático, digitalización de la economía —sobre todo entre pequeñas y medianas empresas y el sector agropecuario—, además de reducir la pobreza y aumentar los niveles educativos, entre otros retos.

De acuerdo con el documento, “una recuperación sólida e inclusiva requiere una mayor integración productiva en sectores estratégicos, entre ellos el automotriz,

el farmacéutico, el de energías renovables, la economía circular y la agricultura sostenible”. ●

MATHIAS CORMANN
Secretario general de la OCDE

“Los países deben tomar esta recuperación como oportunidad única para poner a la región en un nuevo camino de desarrollo”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	ACADEMIA	1 Y 24

MAÑANA, MARCHA

Antimio Cruz- Página 24

Profesores del CIDE piden a Gobernación que abra el diálogo para resolver la crisis



Profesores del CIDE piden intervención de Gobernación para buscar solución al conflicto

Estudiantes, trabajadores y docentes del Centro realizarán marcha este sábado, del Parque Hundido a la sede principal de Conacyt

Crisis en la ciencia

Antimio Cruz

antimioadrian@gmail.com

Profesores del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) agrupados en la Asamblea Académica Permanente del CIDE, hicieron ayer un llamado a la Secretaría de Gobernación, del gobierno federal, para establecer un espacio de diálogo con las autoridades del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

El objetivo de la mediación política que se pidió es tratar de resolver el paro estudiantil y toma de instalaciones que experimenta el CIDE desde el 29 de noviembre, a raíz de la designación del economista José Antonio Romero Tellaache,

como Director General de ese Centro. El rechazo al nuevo directivo y ex investigador de El Colegio de México ya se había hecho público en la manifestación pública que realizaron estudiantes afuera de Conacyt y donde su pliego petitorio no fue recibido por la actual directora de ese Consejo, María Elena Álvarez Buylla.

Ayer, la comunidad del CIDE realizó una conferencia de prensa y emitió un comunicado en el que anunció una marcha de estudiantes, trabajadores y profesores de esa casa de estudios.

“Convocamos a una marcha a las instituciones académicas, las comunidades estudiantiles y la sociedad en general, este sábado 4 de diciembre, a las 10 horas, del Parque Hundido a Conacyt, para exigir que la autoridad responsable de conducir la política científica se apegue a la legalidad y respete el estado de derecho en su conducción como autoridad sectorial”, informa el comunicado difundido por los académicos.

La Asamblea Académica Permanente del CIDE informó que en un comunicado anterior convocaron a la Directora General de Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla Rocas, a un diálogo franco, abierto y horizontal para plantear sus exigencias.

“Esta mañana, esperamos la presen-

cia de la doctora Álvarez-Buylla para poder tener ese diálogo. Sin embargo, su ausencia demuestra que las autoridades de CONACYT han ignorado, una vez más, la voz de la comunidad expresada en pliegos petitorios, comunicados y cartas desde la movilización del pasado 19 de noviembre en las instalaciones de Conacyt”, detallan los profesores del centro fundado en 1974

Ante lo que la Asamblea Académica Permanente calificó como nula disposición al diálogo, el grupo solicitó formalmente a las autoridades de la Secretaría de Gobernación establecer un espacio de interlocución y diálogo para escuchar las demandas de la Asamblea Académica Permanente, del Movimiento Estudiantil y de los Sindicatos y ofrecer una ruta de solución para restablecer la legalidad en los procesos de toma de decisión en el CIDE, incluido el proceso de designación del director general, y restablecer las condiciones para retomar la vida académica en la institución, libre de intimidaciones y amenazas.

Los inconformes también hicieron un



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	ACADEMIA	1 Y 24

llamado a la transparencia en la asignación de los recursos que el Congreso de la Unión autoriza para financiar la investigación; así como a detener el acoso y el hostigamiento sistemático contra la comunidad científica, ejemplificada en las acusaciones contra 31 integrantes de la comunidad científica y en el ataque a los derechos laborales de los investigadores Cátedra Conacyt; y a cumplir el compromiso presidencial de apoyar a los jóvenes que buscan continuar con sus estudios y respetar los tiempos y compromisos en el pago de becas, tanto en México como en el extranjero.

“Reiteramos nuestra exigencia para la atención de las demandas expresadas en nuestro pliego petitorio, junto con la profunda preocupación por las omisiones a la legalidad y al respeto de los cuerpos colegiados en la designación del Doctor José Antonio Romero Tellache”, concluyen.

La movilización convocada para el sábado tendrá como lemas la defensa de la educación pública, la libertad de expresión y de cátedra, la legalidad y el respeto a la autonomía de las universidades y la libertad de investigación. Piden defender la investigación y educación públicas como herramientas para desarrollar al país •

Repudiamos los actos de acoso e intimidación por parte de Conacyt, así como por parte del personal recientemente contratado por la dirección general

Solicitamos atentamente a la Secretaría de Gobernación establecer un espacio de interlocución y diálogo para escuchar las demandas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	MÉXICO	9

Convocan a marcha este 4 de diciembre

En el CIDE piden baja de Romero Tellaeche

• Por Yazmín Veloz
yazmin.veloz@razon.com.mx

La comunidad académica y estudiantil del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), convocó a una marcha este sábado 4 de diciembre, para exigir la destitución de José Romero Tellaeche como nuevo director general de la institución.

“Convocamos a una marcha a las instituciones académicas, comunidades estudiantiles de todo el país y a la sociedad en general, este sábado a las 10 horas del Parque Hundido a Conacyt, para exigir que la autoridad responsable de la comunidad científica se apegue a la legalidad”, expresó la Asamblea Académica en su pliego petitorio.

La decisión se informó durante una mesa de diálogo en la que participaron integrantes del movimiento estudiantil, de la Asamblea Académica Permanente, así como de los sindicatos SIPACIDE y SITCIDE, quienes detallaron sentirse decepcionados ante la falta de respuesta por parte de María Elena Álvarez-Buylla, directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a quien citaron la mañana de ayer a participar, pero no se presentó.

También recordaron que este viernes esperan mantener una reunión con Romero Tellaeche y Álvarez-Buylla, para discutir sus demandas.

ACADÉMICOS Y ESTUDIANTES señalan decepción ante la falta de respuesta por parte de Álvarez-Buylla, directora del Conacyt; advierten que seguirá el paro, pese a sentir miedo por represalias

o el dato

A un día de haber asumido el cargo en el CIDE, Romero Tellaeche destituyó a la coordinadora de administración y finanzas, Gisela Morales.

“Reiteramos nuestra solidaridad con la comunidad estudiantil, repudiamos los actos de acoso e intimidación por parte del Conacyt, además les hacemos responsables por la integridad física y moral de los integrantes del CIDE”, afirmó la Asamblea en el primer punto de su pliego petitorio.

Los profesores e investigadores de la institución, exigieron a la Secretaría de Gobernación y al Conacyt, establecer un espacio de diálogo para retomar los procesos de selección en el CIDE y destituir a Romero Tellaeche.

Por su parte, los integrantes del sindicato, aseguraron que la situación que vive actualmente la institución es grave y puede ocurrir en otras universidades, por lo que hicieron un llamado al gremio científico y académico a solidarizarse con su movimiento.

“Pedimos respeto, nuestra dignidad como académicos, que se nos deje de insultar, acosar y descalificar”, subrayaron.

Estudiantes que mantienen tomadas

las instalaciones del CIDE en Santa Fe y Aguascalientes, reiteraron que si las autoridades del Conacyt y la dirección de la institución, no destituyen a Romero Tellaeche como director general e inician otro proceso de selección, seguirá el paro de actividades.

Además, aseguraron que tienen miedo a sufrir represalias. “Nos han tomado fotos, la gente tiene miedo de que no saben qué les va a pasar mañana, no saben si les van a expulsar. Nos decepciona que no haya venido a la mesa de diálogo la directora Álvarez-Buylla, porque nosotros hemos sido muy pacíficos hasta ahora”, declaró uno de los estudiantes.

Los alumnos afirmaron que el día de mañana esperarán a que Romero Tellaeche y Álvarez-Buylla se presenten en las instalaciones del CIDE en Santa Fe para establecer un diálogo. Además hicieron un llamado a los estudiantes de otras instituciones a marchar el sábado.

“Hay una segunda convocatoria para un diálogo mañana, seguiremos pujando también por la vía legal, buscaremos abrir nuevos frentes. Hoy es el CIDE, pero mañana puede ser cualquier otra universidad del país”, señalaron.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	MUNICIPIOS	8

Texcoco capacita constante a sus policías municipales

Tomaron capacitación de “psicología criminal” y “Mujeres en Seguridad, factores Predisponentes en la Psicodinámica Policial”.

Youssef Buendía H.

El gobierno municipal de Texcoco mantiene la capacitación constante de los elementos de la Dirección de Seguridad Pública y Movilidad, para cumplir con el compromiso con la ciudadanía de contar con policías capacitados para el mejor desempeño de su labor.

La presidenta municipal de Texcoco, Sandra Luz Falcón Venegas, acudió a las instalaciones de la Dirección de Seguridad Pública y Movilidad, para hacer entrega de reconocimientos a 79 elementos de la policía municipal quienes tomaron la capacitación “psicología criminal” y “Mujeres en Seguridad, factores Predisponentes en la Psicodinámica Policial”.

“No nos fallen, la ciudadanía confía en ustedes” pidió a la policía de Texcoco la presidenta municipal Sandra Luz Falcón Venegas, señalando que tienen una responsabilidad con la ciudadanía en cuestión de seguridad.

Compromiso con la policía
Mencionó que estos cursos son el resultado del com-

Trabajo eficaz

Sandra Luz Falcón Venegas reiteró el llamado a los uniformados a realizar su trabajo con eficacia, amor a su trabajo y labor policiaca, pero sobre todo con respeto a todos los texcocanos.

promiso con la policía municipal sobre capacitación y que se suma a las acciones en favor de la misma, “vamos a darle un giro a la policía municipal porque se debe tener información de manera permanente”, indicó, recordando que hay policías preparados, con licenciaturas en Derecho, Psicología y otras áreas.

Pero es importante capacitarlos en áreas específicas, incluso a las mujeres y quienes tienen que ver con la atención de género, “hay cursos para los demás compañeros, sin dejar a un lado el tema de derechos humanos”.

Sabiendo que en Texcoco habitan más de 250 mil habitantes, según el INEGI, y se cuenta con más de 400 elementos policiacos, esto no tiene que ser un impedimento para que ellos estén preparados, de ahí que las capacitaciones seguirán para todos.

Curso

El curso fue impartido por la presidenta de World University of Sciences, Doctora Raquelín Pérez Terrazas,

dirigido a mujeres policías de Texcoco sobre “Psicología Criminal” a fin de que haya personal capacitado con elementos y recursos de buen funcionamiento.

La capacitación tuvo lugar en las instalaciones del Centro de Comando, Cómputo y Comunicación (C4) de la policía municipal de Texcoco, con los temas como: Mujeres en seguridad, factores predisponentes en la psicodinámica policial dirigidos a la policía de género, oficiales del área de psicología con el aval de la Secretaría del Trabajo y previsión social y la Secretaría de educación pública.

Entrenamiento especializado

Cabe destacar que estos cursos son un entrenamiento especializado por el servicio secreto de Estados Unidos, por ello la Dra. Pérez Terrazas consideró un privilegio para la policía de Texcoco esta capacitación, “en ella se verán todas las etapas que pasa el ser humano, donde se desbordan despliegues de perfilación por un sistema codificado de unidades faciales y que permite detectar a un presunto delincuente.

Los dos cursos de capacitación fueron impartidos a 79 elementos, el primero, “Psicología Criminal”, fue tomado por 51 elementos, y el segundo, “Mujeres en Seguridad, Factores Predisponentes en la Psicología Policial”, estuvieron 28 policial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	2

POLÍTICA NACIONAL

EXIGEN DOCENTES. Padres, madres de familia y profesores de la primaria de Agostitlán de Ciudad Hidalgo en Michoacán, se manifestaron en la principal avenida de Morelia, para exigir maestros, ya que en lo que va del año escolar no se ha cumplido con la matrícula magisterial en la región.

— Miguel García Tinoco



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	ESTADOS	8

Jalisco mantendrá su política sanitaria por Covid-19

Guadalajara, Jal.- Con tranquilidad, pero sin bajar la guardia ante la nueva variante Ómicron derivada de la mutación del Covid-19, el Gobernador del Estado de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, luego de sesionar la mesa de salud esta mañana, adelantó que esta situación mundial se tomará como un riesgo real, pero con serenidad haciendo un llamado a la responsabilidad individual, no bajando las medidas sanitarias, por lo que se determinó el mantener la presencialidad al 100 por ciento en las aulas, pues no se ha tenido un efecto negativo en el comportamiento de la pandemia en este regreso a clases. Asimismo, se acordó no modificar, por ahora, los aforos en la reactivación económica.

El Estado de Jalisco se encuentra a nivel nacional en semáforo verde, manteniendo estable los números de casos activos con ligero crecimiento en la estadística, el número de personas hospitalizadas y disminuyendo en tasa de positividad y decesos, lo que demuestra la contención que se ha tenido en comparación con el año pasado.

Las acciones que se tomarán será el reforzar el modelo de monitoreo para hacer más pruebas y tener mayor atención en la secuencialidad de la nueva variante, así como incentivar el uso de cubrebocas, especialmente en el interior del estado.

“Desde el Gobierno lo que vamos hacer son las acciones que recomienda la OMS para poder estar atentos y prevenir cualquier situación en las próximas semanas. Lo digo para no dejar lugar a dudas, en este momento la Mesa de Salud acordamos de manera unánime que no hay necesidad de modificar ni los protocolos sanitarios establecidos ni los aforos permitidos en distintas actividades, podemos seguir como vamos, las cosas van bien, no nos podemos descuidar y tenemos que estar atentos”, añadió.

Con la presencia del rector Ricardo Villanueva Lomelí, el doctor Jaime Andrade Villanueva, director de Hospitales Civiles de Guadalajara e integrantes de la Mesa de Salud, y coordinaciones del gabinete estatal, se informó que el 81 por ciento de la población de Jalisco cuenta con al menos una dosis, siendo el grupo de 18 años a 30 los que más han cumplido con la asistencia a las campañas que aún continúan.

Adelantó que la tercera semana de diciembre se evalúan con los expertos el solicitar el certificado de vacunación para algunas actividades específicas, como lo podrían ser eventos masivos. Este martes se presentará la aplicación de rastreo de casos por el virus ARS-CoV-2.

A través de un video en redes sociales el mandatario informó que se insistirá al Gobierno de la República el poder otorgar una segunda vacuna a quienes tienen una sola dosis, como lo es el sector docente, pues antes de brindar una tercera inoculación a la población se debe de garantizar a este sector.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	EXPRESIONES	27

35ª EDICIÓN FIL GUADALAJARA

Llevan el juego de la lectura a los pequeños

Se inauguró ayer la FIL Niños, el encuentro que reúne 4 mil 500 títulos de 300 editoriales

POR VIRGINIA BAUTISTA

Enviada

virginia.bautista@gmm.com.mx

GUADALAJARA.- El conjuero del juego. Este año, el pabellón infantil de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara se transforma en un tablero de juego, donde por cada experiencia vivida los pequeños podrán desbloquear un logro distinto.

En una superficie de exhibición de 4 mil 300 metros cuadrados y por primera ocasión en una sede diferente, el Centro Cultural Universitario, ayer se inauguró la FIL Niños, con una oferta de 4 mil 500 títulos de 300 editoriales de ocho países, además de talleres presenciales y 52 funciones de espectáculos que se realizarán en el Conjunto Santander de Artes Escénicas.

Tras la ceremonia de apertura, los infantes convocados, de escuelas primarias públicas y privadas, participaron en talleres que los guiaban a reflexionar sobre temas como la migración, los animales, las matemáticas, la astronomía y la robótica, entre otros.

Este año, los asistentes también podrán conectarse a los laboratorios digitales de escritura creativa y de fomento a la lectura,



Los niños participaron en talleres para reflexionar sobre varios temas.



Fotos: Virginia Bautista

impartidos por Universo de Letras de la UNAM.

"Es una celebración de la infancia, que es la etapa en la que se inculca el amor por la poesía, la imaginación y la fantasía. Es fundamental voltear hacia los niños y dedicarles el espacio y el tiempo de escritores, artistas y músicos. La FIL Niños es un foro para la libertad de la cultura", comentó Héctor Raúl Gadea, vicerrector ejecutivo de la Universidad de Guadalajara.

LOS DATOS

Imaginación

- La Ciudad de las niñas y los niños tiene una superficie de exhibición de 4,300 metros cuadrados.
- La Librería Carlos Fuentes tiene venta de libros con 20 temáticas para niños y jóvenes.

El escritor Francisco Hinojosa (1954) también participó en la inauguración. "Para sortear los obstáculos de la vida de adultos, el gimnasio de entrenamiento son los libros, las bibliotecas y las librerías", dijo.

El autor de *A golpe de calcetín* (1982), novela que celebra sus 40 años en este encuentro, y los integrantes de la compañía *Idiotas Teatro* y *25 Producción* dialogarán sobre "el reto y lo divertido" que ha sido llevar esta historia a los escenarios, el domingo 5 de diciembre, a las 11:00 horas, día que se clausura la FIL Niños.

La obra, montada por medio del teatro de máscaras y objetos, se presentará en dos funciones este sábado, y una el domingo.

Entre los planteles visitantes destacó la Escuela Migrante de colonia Miramar, que llegó con 30 pequeños.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	2



SE FORMAN 5 HORAS POR BECA

MONTERREY. Cientos de estudiantes de nivel medio y superior de Nuevo León estuvieron ayer formados cinco horas bajo el sol para poder tramitar una beca federal Benito Juárez, que consiste en un pago de 800 pesos mensuales, cuyo depósito se hace de manera bimestral. **Uriel Vélez**



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	AL FRENTE	4

Maestros y petroleros viven día de pugna por liderazgos

Elecciones. La CNTE acusa prácticas antidemocráticas y se manifestará este 13 y 15 de diciembre en Cdmx; en Pemex, aspirantes a dirigir secciones denuncian intimidación

ALMA PAOLA WONG Y OMAR BRITO
CIUDAD DE MÉXICO

La renovación de dirigencias de los sindicatos nacionales de maestros y de trabajadores de Petróleos Mexicanos (Pemex) ha provocado inconformidades y denuncias por presuntas irregularidades en sus respectivos procesos.

Por un lado, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) alista una movilización en Ciudad de México el 13 y 15 de diciembre, para exigir una elección democrática, mientras que los petroleros acusan intimidación, bloqueo de prestaciones y acoso.

En tanto, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) parece que inició al revés, pues ante la falta de una reforma estatutaria, creó un reglamento para elegir directivas seccionales y después una elección nacional.

El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, aseguró que esto es lo más conveniente debido a que existen dirigentes seccionales hasta con seis años en el cargo, cuando solo les corresponden cuatro.

Esto se debe, en parte, a que los procesos de renovación se pausaron por la pandemia, situación que, según la organización Maestros por México, es aprovechada para hacer elecciones a modo.

El pasado 22 de octubre, el dirigente del SNTE anunció que la renovación de dirigencias de las secciones 2 y 37 de Baja California y la 31 de Tlaxcala fueron un éxito, por lo que calificó el proceso de "pulcro, impecable y democrático".

En entrevista con MILENIO, Cepeda Salas explicó que esto ha sido posible con observadores de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, que han estado presentes en las diversas jornadas electorales.

También se han renovado las secciones 21 de Nuevo León y 27 de Sinaloa. En esta última, un grupo de por lo menos 90 maestros jubilados acusaron que no pudieron votar debido a un padrón rasurado a conveniencia de la planilla ganadora, así como un horario recortado que impidió la completa participación de los trabajadores de la educación.

Cepeda Salas detalló que la jornada electoral en promedio dura unas tres horas, en la que por cada sección sindical votan hasta 70 docentes que, hasta ahora, aseguró, no han reportado inconformidades o irregularidades.

Aseguró que el SNTE cuenta con un padrón "tradicional o de años" que impide que gente ajena al sindicato se inmiscuya en las votaciones, y afirmó que su método es cuidado extremadamente.

"Los procesos se realizan escuela por escuela, se reúnen los compañeros, y exclusivamente la asamblea es para emitir su sufragio, la preside un maestro o maestra de una sección hermana; no hay forma de que lleguen urnas con votos de más, pues cuando se cierra la votación se envía la evidencia fotográfica de cómo quedó en cada escuela.

"Ya tenemos un padrón construido desde siempre, hay compañeros que tienen años trabajando en una escuela o siendo parte de una delegación sindical, y cuando llegan extraños, pues se les identifica y se pregunta quiénes son, si hay alguna actualiza-

Cepeda Salas calificó el proceso como "pulcro, impecable y democrático"

El Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, con más de 500 quejas

ción se hace, pero es muy fácil identificar a un extraño", contó.

Pero organizaciones como Maestros por México y la CNTE denuncian que existen prácticas antidemocráticas en este proceso.

Docentes de la sección 54, de Sonora, denunciaron que la Secretaría de Educación de la entidad les otorgó permiso por escrito para participar en los procesos de elección sindical de la sección 2, de Baja California.

A por lo menos una centena de docentes se les autorizó ausen-



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	AL FRENTE	4

tarse de sus actividades para participar en la jornada electoral de Baja California los días 20, 21 y 22 de octubre de 2021.

Cuestionado sobre estas irregularidades, Cepeda Salas descartó que existan procesos poco transparentes y advirtió que se trata de intentos de las planillas no ganadoras para reclamar una victoria que no les corresponde.

“Los compañeros están viendo que es juego limpio, no hay imposiciones, dedazo ni dados cargados, y los compañeros, con toda libertad, van a decidir quiénes serán sus dirigentes sindicales en cada sección”, insistió.

Mientras tanto, Maestros por México envió cartas al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, para denunciar múltiples irregularidades en los procesos: padrones rasurados, convocatorias a destiempo y fuera de la ley, así como obstaculización para registro de plantillas.

“Es un fraude electoral que están llevando a cabo los miembros del Comité Ejecutivo Nacional y del Comité Nacional Electoral de nuestra organización. La ley estableció 240 días para adecuar los estatutos, tiempo que está vencido, fue en abril de 2020; no se ha hecho, no se ha cumplido y, en consecuencia, los estatutos actuales no están vigentes.

“Hay una violación a la ley, a los estatutos, a toda norma jurídica legal que rige la vida del sindicato y también a las normas constitucionales. Lamentamos que la política de democratización sindical de la cuarta transformación

simplemente ya no se dio, y que los procesos que se están dando son un fraude abierto”, advirtió Alberto Hernández Meneses, dirigente de la agrupación.

En su reciente Asamblea Nacional Representativa, el CNTE acordó una jornada de movilización en diciembre para demandar la reanudación de las mesas de diálogo con el titular del Ejecutivo, para exigir, entre otros temas, la democratización del SNTE y que cesen las elecciones seccionales hasta que no haya una reforma estatutaria.

Inconformidades

Candidatos para dirigir diferentes secciones del Sindicato de Trabajadores Petroleros presentaron más de 500 denuncias ante el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral por inconformidades, muchos de ellos apoyados por la senadora de Morena, Cecilia Sánchez, aspirante disidente a suceder a Carlos Romero Deschamps en la secretaria general.

En el expediente presentado ante la autoridad laboral se encuentran denuncias por intimidación y acosos durante las elecciones que iniciaron la primera quincena de noviembre. “Hago un llamado a la base trabajadora a documentar las irregularidades y trampas en su sección para impugnar las elecciones. ¡Unidos somos más fuertes!”, escribió en redes la senadora. —



El secretario general del sindicato magisterial aseguró que no se han reportado irregularidades en las votaciones. ESPECIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	2



JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg) bloquearon ayer durante más de dos horas la autopista del

Sol Cuernavaca-Acapulco para exigir una audiencia con la Gobernadora Evelyn Salgado Pineda.

Los profesores demandan claves magisteriales, plazas, la abrogación de la Ley del ISSSTE y que el Congreso local

legisle 90 días de aguinaldo a los maestros.

Los maestros retiraron el bloqueo de la vía federal luego de que personal de la Secretaría General de Gobierno les informó que serían atendidos por la Mandataria morenista.

Jesus Guerrero



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	45

“AMOR CON AMOR SE PAGA”

Tras cita en el Zócalo, AMLO, “conmovido y agradecido”

Asistentes viajaron toda la noche, de lugares alejados, celebra el mandatario

DIANA BENÍTEZ
dbenitez@elfinanciero.com.mx

Aunque dijo que no cuenta con cifras propias sobre la asistencia que hubo a su mensaje del miércoles en el Zócalo, con motivo de sus tres años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador se dijo conmovido y agradeció la compañía y apoyo de sus simpatizantes, durante la conferencia matutina de ayer.

“Me conmueve. Estuve trabajando en mi oficina y desde las ocho y media de la mañana –el acto fue a las cinco de la tarde– empezaron a llegar y a sentarse para guardar su lugar, ciudadanos, desde las ocho, las nueve de la mañana”, celebró.

“Me asomé y vi que ya estaban sentados, creo que los que viajaron toda la noche, de lugares alejados”, dijo.

A pesar de que él convocó al evento, confesó que pidió al Gobierno de la Ciudad de México, encabezado por Claudia Sheinbaum, que apoyara a sus simpatizantes con baños y agua.

“La gente muy solidaria, muy cariñosa, y aplica de que amor con amor se paga”, señaló.

El mandatario exhibió en la pantalla de su conferencia una imagen panorámica del Zócalo lleno, con la leyenda “gracias”, a lo que agregó que son “de todo corazón”.

El agradecimiento lo hizo extensivo a las personas que por alguna razón no pudieron asistir, pues se dijo conocedor de su apoyo y por eso son recordados.

Así como tiene simpatizantes también adversarios, por lo que refrendó respeto a quienes difieren de su gobierno.

“También, los que no pudieron asistir o no están a favor del gobierno merecen todo nuestro respeto y siempre vamos a garantizar el derecho a disentir”, aseguró.

De acuerdo con el gobierno capitalino, el acto del miércoles congregó a 250 mil personas, las cuales llegaron en grupos mediante camiones, microbuses y camionetas, algunos incluso portaban gafetes, conocidos como *acarreados*.

La mayoría de las personas provenía de Iztapalapa y Xochimilco, alcaldías de la Ciudad de México, además de Nezahualcóyotl, Estado de México, Oaxaca, Veracruz y San Luis Potosí.

Profesores que se identificaban con logos del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) también estuvieron presentes en el acto convocado por el mandatario.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna ¿Será? / Convenio BUAP y Universidad de Texas (24-Horas, p. 2)**

SEP

- **Artículo El rezago educativo, la peor barrera para las personas con discapacidad / Ulises Lara (La Crónica de Hoy, p. 5)**
- **Artículo La educación: otro olvido / Benjamín González Roaro (El Sol de México, p. 14)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna ¡Aguas con Nelson! / Los deportivos son centros de prevención de la salud (El Universal, p. 4-Deportes)**
- **Columna Antinomias / Las reglas para nombrar al director del CIDE (La Razón, p. 8)**
- **Columna Línea 13 / Wifi en escuelas (ContraRéplica, p. 11)**
- **Columna Estrictamente personal / El Presidente no es de izquierda (El Financiero, p. 48)**
- **Columna Quebradero / Revolución desde el poder (La Razón, p. 2)**
- **Columna Rozones / Conflicto en el CIDE: acumulando agravios (La Razón, p. 2)**
- **Columna IQ Financiero / El doble reto de Victoria en Banxico / El CIDE merece crecer, mantenerse y no dar pasos hacia atrás (La Crónica de Hoy, p. 15)**
- **Columna Templo Mayor / ¿Tiene el Presidente la verdad absoluta? (Reforma, p. 12)**
- **Columna Confidencial / Oídos sordos (El Financiero, p. 45)**
- **Columna A la Sombra (El Sol de México, p. 2)**



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

Voto de confianza

La ratificación de **Victoria Rodríguez Ceja** como integrante de la Junta de Gobierno del **Banco de México**, no logró que el bloque opositor mantuviera su unidad, pues sólo la bancada del **PAN** y el denominado **Grupo Plural** votó en contra, los priistas se abstuvieron y salvo el senador **Juan Zepeda**, la bancada de **Movimiento Ciudadano** y la del **PRD** le dieron su voto a favor, bajo el argumento de conocer su trabajo y trayectoria. Sin embargo, ese voto de confianza no elimina la falta de apego a la ley que mostraron los senadores que aprobaron una propuesta que no cumple los requisitos de Ley y así se perfila como **Gobernadora del Banco Central**. ¿Será?

Ómicron, el próximo reto

Quienes saben del tema y escucharon ayer la versión de que el **Indre** analizaba un posible caso de contagio con la variante de Covid-19 Ómicron, consideran que el subsecretario de Salud, **Hugo López Gatell** ya tiene preparado el discurso para hablar del tema hoy en una conferencia, que dicen podría ir más o menos así: “no hay **evidencia científica** de que sea más letal, lo recomendable es seguir con el lavado de manos y en uso del cubrebocas en lugares cerrados”. ¿Será?

Pero qué casualidad

Con la novedad de que la **Mesa Directiva de la Cámara de Diputados** le concedió licencia del 2 al 30 de diciembre al diputado del **PRI** **Lázaro Cuauhtémoc Jiménez**, tiempo que ocupará la curul **Fernando Reina Iglesias**, esposo de **Galilea Montijo**, casualmente en el momento en que la conductora de TV se encuentra en la mira, principalmente de medios y usuarios de las redes sociales porque, supuestamente, según un libro de la periodista **Anabel Hernández**, tuvo una relación con el líder de un grupo delictivo... ¿Será?

El regalo de Santa

A 23 días de que se cumpla el plazo para recabar más de 2.7 millones de firmas para la **revocación de mandato**, los estados gobernados por **Morena** se han aplicado en juntar las firmas para que el **Presidente** pueda someterse a ese ejercicio. Resalta el caso de la **Ciudad de México** que ya cumplió con la meta. Pese al avance, con el formato digital, apenas van 600 mil rúbricas, por eso hay quien dicen que, en vísperas de **Navidad**, como regalo, mágicamente llegarán al **INE** cajas con millones de firmas en físico. ¿Será?

Convenio BUAP y Universidad de Texas

La **Benemérita Universidad Autónoma de Puebla**, que dirige **Lilia Cedillo**, firmó un convenio con la **Dell Medical School** de la **Universidad de Texas** para intercambiar información y generar investigación conjunta dirigida a mejorar la salud pública y reducir las disparidades en el tratamiento, atención y prevención de enfermedades. Así, la institución poblana se adhiere a una red global de universidades que, en conjunto con distintos ministerios de salud, genera estudios de clase mundial, capacita a las generaciones futuras de médicos y prioriza la salud de los pueblos. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	COLUMNISTAS	5

El rezago educativo, la peor barrera para las personas con discapacidad

Ulises Lara López
nacionalcronica@gmail.com



En otras entregas, desde este espacio, hemos insistido en que toda persona debe recibir educación por ser uno de los derechos más importantes en su desarrollo y la base para obtener conocimientos que detonen sus habilidades y destrezas.

Mediante el Sistema Educativo Nacional, se han logrado importantes avances en contra del analfabetismo y del rezago educativo, sin embargo, éstos siguen siendo un lastre que afectan a los sectores más vulnerables de la población, y en específico para las personas con discapacidad.

A pesar de que muchas de ellas en esta situación han sido un orgullo para México y ejemplo de superación a nivel mundial, siguen enfrentando barreras estructurales para su desplazamiento, encarando la incomprensión, la indiferencia y la discriminación que impactan negativamente en todos los aspectos de su vida, y en especial en su educación.

De acuerdo a los datos del INEGI, más de 7.7 millones de personas enfrentan algún tipo de discapacidad; de este universo, 2 de cada 10 personas no saben leer ni escribir, y de ellos, se estima que el 20.0% son hombres y 24.0% son mujeres. En cuanto al nivel de educación predominante de la población con discapacidad, de 15 años y más, el 45% ha concluido la primaria; el 23% no tiene escolaridad, y sólo el 7% cuenta con educación superior.

Al respecto, la Secretaría de Educación Pública cuenta con estrategias específicas y diferenciadas para reducir la tasa de analfabetismo en este sector de la población, reconociendo que el 80% de los niños y adultos con discapacidades no asisten a las escuelas, sin embargo, ante los retos obligados por la pandemia, en la educación a distancia no se tiene aún claro cuál sería la estrategia universal para su atención.

En ese sentido, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, la Organización Panamericana de la Salud, la Organización Mundial de la Salud, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia y 11 entidades de la país, han coordinado esfuer-

zos mediante la iniciativa Modelo de Atención y Cuidado Inclusivo (MACI), con la que se busca garantizar, desde temprana edad, el derecho a la educación de las personas con discapacidad, e incrementar la calidad de vida de la niñez en esta situación.

Hoy, 3 de diciembre, que se reconoce como el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, debe ser un llamado permanente para actuar a favor de quienes, en nuestro país, regularmente ven limitado su acceso a la educación, ya sea por falta de servicios educativos que atiendan demandas específicas, o porque su entorno no es favorable para su movilidad.

Lo que todos (instituciones, autoridades y población en general) debemos tener claro, es que la inclusión va más allá de la admisión de las personas con discapacidad en cualquier de los servicios de educación; la inclusión, es lograr que la niñez y la juventud participen directamente en el logro total de una educación de calidad para su desarrollo integral.

Mucho tenemos por hacer para derribar las barreras físicas y psicológicas que nos limitan e impiden a las personas con discapacidad su integración activa y potenciar sus diversas facultades, con lo que bien podrían seguir contribuyendo al inédito progreso de México que estamos viviendo, en el que nuestra bandera no sólo ondee triunfante en los juegos paralímpicos, sino en otras competencias y concursos internacionales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	ANÁLISIS	14

La educación: otro olvido

**Benjamín González
Roaro**

En medio de tantos distractores, la educación parece haber desaparecido del interés de este gobierno, es muy raro ver en las conferencias mañaneras a la secretaria de Educación, que por lo relevante del sector que atiende, debería estar presente todas las semanas. Las últimas referencias sobre educación que ha hecho el Presidente, están dedicadas a la denostación de instituciones de educación superior cómo la UNAM y el CIDE o el ataque a los científicos del Conacyt.

Para desfortuna de la educación mexicana, hemos observado cambios constantes en las políticas educativas, sexenio tras sexenio. Es muy difícil, encontrar en nuestra historia, continuidad en la tarea educativa. Sin embargo, a pesar de esto, existen antecedentes de intentos serios por darle a la educación la importancia que merece y reflejarlo tanto en las leyes, como en los programas y en la asignación de recursos presupuestales.

El caso más destacado de los últimos años, pudiera ubicarse en la administración del presidente Ernesto Zedillo, cuando se instrumentó la Ley Federal de Educación, se establecieron programas de promoción horizontal para el magisterio, se cambiaron planes y programas de estudio y se descentralizó la educación, trasladando a los estados responsabilidades que anteriormente no tenían. Los recursos económicos fluyeron al sector educativo, incrementando año con año, en términos reales su presupuesto.

En el gobierno de Vicente Fox, se apostó, fallidamente, por la digitalización de los contenidos educativos en primaria y secundaria. Por su parte, el presidente Calderón, le apostó a elevar la calidad educativa a partir de los centros escolares, para eso contó con dos instrumentos, la evaluación estandarizada del aprovechamiento escolar y los estímulos que se otorgaban a las escuelas con mejores resultados, en el desempeño de sus alumnos. Este proyecto, que apuntaba en una dirección correcta, tuvo deficiencias en su instrumentación. En el sexenio de Enrique Peña Nieto, se realizó una nueva reforma educativa, que centró toda su fuerza en el tema laboral, imponiendo evaluaciones periódicas a los maestros para que pudieran mantener su plaza y en su caso promoverse.

El actual presidente, aprovechando el malestar que generó la reforma de Peña,

Si los presidentes anteriores, que dedicaron sus seis años de gobierno a impulsar sus proyectos educativos, no pudieron consolidarlos, es inconcebible que esta administración pueda presentar un proyecto que impacte.

ofreció desde la campaña electoral, una contrarreforma que dejara sin efectos las medidas laborales impulsadas por su antecesor. Esta promesa, más allá de tener un fundamento pedagógico, fue una medida electoral para atraer el voto de los maestros y su capacidad de convencimiento a las comunidades donde sirven.

A la falta de ruta en el sector educativo, hay que agregar las secuelas que la pandemia está dejando, impactando de manera más fuerte en la escuela pública y a las regiones más pobres. Es en estos espacios, donde la falta de equipo tecnológico y el deterioro de las instalaciones escolares es más acentuada. Al mismo tiempo, sumemos la imposibilidad de socializar, a la que se vieron sujetos los niños y jóvenes durante todo este tiempo, que está dejando huellas emocionales que afectará su aprendizaje futuro.

Si los presidentes anteriores, que dedicaron sus seis años de gobierno a impulsar sus proyectos educativos, no pudieron consolidarlos, es inconcebible que esta administración, que ya rebasa la mitad de su encargo, pueda presentar un proyecto que realmente impacte en la equidad y calidad de la educación mexicana. Con mucha tristeza, pero siendo realistas, mientras en el mundo los países que se destacan, priorizan a su sector educativo, en México ha sido olvidado.

Presidente de la Academia Mexicana de Educación



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	DEPORTES	4



Los deportivos son centros de prevención de la salud

Tuve una reunión muy productiva, ante una preocupación que cada vez ocupa más espacio entre la gente que nos dedicamos a la industria del deporte. Y es que estamos convencidos de que las instalaciones deportivas deberían ser consideradas centros de prevención de la salud, con planes específicos y todo lo que se requiere para que los mexicanos tengan a la mano las herramientas para dar a sus vidas la cultura de la activación física.

En esta junta, estuvieron presentes el doctor Luis Miguel Gutiérrez Robledo, director general del Instituto Nacional de Geriátría; Pablo Kuri, quien es especialista en políticas de salud públicas; el doctor Rafael Espinoza, especialista en cardiología, además de buen deportista y gran nadador que me orienta en aspectos de salud pública. También estuvieron el representante de la Asociación de Clubes, el ingeniero Leopoldo Vázquez; además de Sergio Valiente, director

de equipos de acuática Nelson Vargas y Clara Espinoza, directora de prensa de ANV.

El tema central en esta mesa de trabajo fue el de buscar consolidar un proyecto de salud a través del deporte para nuestro país, hacerle ver al Gobierno que es importantísimo crear un concepto de política pública para todo lo que es la activación física. Hay muchos problemas en la sociedad que tienen que ver con el deterioro del estado de los habitantes, enfermedades y altas tasas de mortalidad asociadas con la dieta, diabetes, obesidad infantil (en la que somos el desafortunado primer lugar a nivel mundial), etc.

Vimos y planteamos las alternativas que permitan encontrar en un trabajo en conjunto con las autoridades, principalmente la Secretaría de Educación Pública, para que a través de la creación de una comisión mixta con instituciones públicas y privadas, se puedan tener las herramientas para esta labor.

La conclusión de esta reunión fue que tenemos que intentar a como dé lugar hacer que todos los centros deportivos sean considerado como centros de prevención

de la salud. Fue una junta muy productiva, aunque los médicos fueron también muy realistas al decir que si no hay apoyo del Gobierno será difícil sacarlo adelante. A mí me gusta hacerme ilusiones de que el mexicano pueda adquirir la cultura y el hábito del ejercicio, de la competencia, de estar día a día cuidando la salud.

Por otro lado, también sé que hubo una reunión de la Comisión de Deporte de la Cámara de Diputados, que encabeza Marijose Alcalá. Se dijeron muchas cosas, pero mi sugerencia es que, primero que nada, le echen una revisada al deterioro y omisión de puntos específicos en la Ley General de Cultura Física y Deporte que dejó el pasado director de la Conade, Jesús Mena, quien junto con algunos legisladores, en su momento, hizo una mezcolanza que no sirve para nada.

Tendrían que sentarse y analizar a fondo para conocer todo lo que dice la Ley y que no se cumple, como por ejemplo el caso del Covid, organismo que debe cuidar y vigilar los procesos de elecciones en las federaciones nacionales, y que no ha sido activado. ●

deportes@eluniversal.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	MÉXICO	8



• ANTINOMIAS

Por Antonio Fernández

Las reglas para nombrar al director del CIDE

“La educación es el arma más poderosa que puedes usar para cambiar el mundo”
Nelson Mandela

El Centro de Investigación y Docencia Económicas, Asociación Civil (CIDE), se constituyó el 25 de noviembre de 1974, ante el notario seis de la CDMX, durante el gobierno de Luis Echeverría, iniciando clases ese mismo año, con el objeto de impartir educación de excelencia, y para ello aglutinaron a los más brillantes profesores.

Al constituirse el CIDE con la forma de una asociación civil, pero formando parte de la administración pública federal siendo considerada una entidad paraestatal, y regulada por la Ley de Entidades Paraestatales, tiene una naturaleza híbrida, es decir, al mismo tiempo que es una asociación civil de índole privado, también tiene un régimen de derecho público.

Como toda persona moral, las asociaciones civiles se rigen en primer lugar por sus estatutos, y en este caso, en segundo lugar, por la Ley del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Conacyt, por la Ley de Entidades Paraestatales y el Código Civil Federal.

De acuerdo con el artículo sexto de sus estatutos, el CIDE tiene como objeto social producir y difundir conocimiento a través de investigación científica sobre as-

pectos de la realidad social contemporánea, y contribuir al desarrollo del país, lo cual ha logrado, y es una de las mejores universidades del país.

En gran parte el éxito del CIDE ha sido haber elegido a los mejores profesores, y por supuesto contar con un liderazgo inobjetable en su director, por ello es importante para la comunidad de estudiantes y académicos, que el director goce de reconocimiento y sea elegido por consenso.

Como toda asociación civil, el CIDE se integra por asociados, que en este caso son: las secretarías de Educación Pública, de Hacienda, de Energía, y de Economía, así como el Colegio de México, el Fondo de Cultura Económica y el Banco de México, todos ellos constituyen la asamblea general de asociados.

También el CIDE cuenta con un Consejo Directivo, integrado por los representantes de los asociados, más un representante del Centro de Investigaciones en Matemáticas, y del Instituto Nacional Electoral, además de cuatro consejeros invitados por el director del Conacyt; dicho Consejo, entre otras cosas, se encarga de formalizar el nombramiento del director.

El cargo de director, de acuerdo con el artículo treinta de los estatutos, deberá realizarse por medio de una auscultación interna para identificar a los aspirantes dentro del CIDE; también se conformará un grupo de auscultación externa, integrado de seis a nueve miembros nombrados por el director del Conacyt, quienes conformarán una propuesta de entre tres y cuatro candidatos, debiendo incluir alguno de los de la auscultación interna, de todos ellos, el director del Conacyt elegirá alguno para el cargo de director del CIDE.

El problema del reciente nombramiento del nuevo director del CIDE es que parece ser que no se llevó a cabo conforme al procedimiento señalado y, de ser así, seguramente procederá la interposición de juicios de nulidad contra la elección, o el juicio de amparo. Mientras hay una huelga de alumnos, ¿qué sucederá?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIÓN	11



Línea 13

AVANCE EN CANNABIS

•El diputado **Temístocles Villanueva** presentó una iniciativa de reforma en materia de uso y consumo de cannabis terapéutico y personal. El legislador expuso que "la Ciudad de México cuenta con los elementos necesarios para ser terreno fértil de una legislación progresista en la materia que ponga el ejemplo en la región y el resto del país". Recordó que el Senado ha avanzado a partir de la resolución de que la SCJN que declaró inconstitucional la prohibición absoluta del consumo de la marihuana y no se ha podido llegar a un consenso que garantice el uso legal de la planta.

PRESENTARÁN DENUNCIAS

•Morena en el Congreso de la Ciudad manifestó su solidaridad con la diputada **Martha Avila**, quien fue violentada, por segunda vez, por un legislador del PAN,

en este caso el diputado **Ricardo Rubio**. Las y los legisladores señalaron que fue amedrentada, presuntamente, para que Avila Ventura no mencionara en tribuna una supuesta denuncia por violencia familiar que tiene pendiente el panista. Al respecto la coordinadora de Morena, anunció que denunciará al diputado Rubio ante Ministerio Público por amenazas.

WIFI EN ESCUELAS

•La Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, informó que en la Ciudad de México en el siguiente año, se habilitará Wifi gratuito en todas las primarias y secundarias públicas, así como en las instituciones de educación superior creadas en esta administración, con el objetivo de que las y los estudiantes puedan tener acceso a esquemas de innovación educativa. "La innovación es fundamental, pero

para la innovación educativa también se requiere el acceso a internet en muchos casos", precisó la mandataria. Finalmente reconoció el papel de las y los maestros durante la pandemia.

SOLICITAN INFORMES VERDES

•El Congreso de la Ciudad solicitó a la Sedema y a las 16 alcaldías, a implementar acciones y medidas en materia de cambio climático. La propuesta presentada por la diputada **Tania Larios Pérez** solicitó además a las y alcaldes, a que presenten un informe ante el legislativo, "sobre los proyectos, acciones y medidas que tienen contempladas en sus programas de acción ante el cambio climático, establecido en las leyes de la Constitución de la Ciudad de México". Finalmente, precisó que México ocupa uno de los primeros lugares en pérdida forestal, con 128 mil hectáreas al año debido a prácticas ilegales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL, JUSTICIA Y SOCIEDAD	48

El Presidente no es de izquierda

En la parte cimera de su discurso al celebrar sus primeros tres años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador se definió como un hombre de izquierda que defiende sin medias tintas su ideología. López Obrador se mueve en la geometría político-ideológica que toma el conflicto entre liberales y conservadores en la segunda parte del siglo 19 como combustible de su anatema contra quienes disienten de sus ideas y sueños. Se asume como un político de izquierda y así lo identifican en el mundo, pero la realidad, como siempre, es un poco más compleja.

Las generalizaciones abundan. La izquierda busca un cambio radical –como retóricamente propone López Obrador–, mientras que la derecha busca mantener las tradiciones –“los privilegios”, acusa–. La izquierda critica el capitalismo que explota a quienes menos tienen –lo que dice el Presidente de los “30 años de neoliberalismo”–, y la derecha, aunque también incluyen liberales, mantiene la fracasada teoría de Ronald Reagan de los 80 del *trickle down economics*, donde los beneficios para quienes más ganaban suponía que se desaparecería en el resto de la población –algo que el miércoles López Obrador mandó al “carajo”, con razón–.

Analizado por sus palabras, López Obrador sí es un hombre de izquierda. En los hechos y decisiones, es un político de la derecha tradicional y conservadora. Hay cosas que no oculta y las presume. La más relevante, la estricta

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



El Presidente dice trabajar por y para el pueblo (...) los más sacrificados fueron ellos

El número de mexicanos en situación de pobreza subió de 51.9 a 55.7 millones

disciplina fiscal que mantiene la estabilidad macroeconómica con el objetivo de tener un desarrollo económico sostenido. En efecto, mantuvo la estabilidad macroeconómica y evitó endeudar al país, pero el crecimiento es negativo. O sea, su política fiscal de derecha fracasó.

No hubo violencia ni tensiones sociales generalizadas porque la gobernabilidad la mantuvieron las remesas desde Estados Unidos, que alcanzaron niveles históricos porque Donald Trump y Joe Biden hicieron lo que no hizo aquí López Obrador, estímulos fiscales para empresas y transferencias directas focalizadas para quienes menos dinero tenían para sobrevivir. Su disciplina fiscal ha sido aplaudida por gobiernos e instituciones que entran en su clasificación de “neoliberales”.

El Presidente dice trabajar por y para el pueblo, porque “por el bien de todos, primero los pobres”. Sin embargo, los más sacrificados en la primera mitad del sexenio fueron ellos. Entre 2018 y 2021, de acuerdo al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, el número de mexicanos en situación de pobreza subió de 51.9 millones en el último año de Enrique Peña Nieto, a 55.7 millones. Sus programas sociales, evidentemente, no tuvieron el efecto esperado. Se puede argumentar que se debió a que cambió la política social que focalizaba las transferencias de recursos, para hacerlas universales. El resultado es una tragedia para los pobres.

Según la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto en los Hogares 2018 y 2020, el número de hogares beneficiarios de un programa social en el decil 1, que es el más pobre, fue de 1.9 millones en el último año de Peña Nieto, mientras que el año pasado, alcanzó a 1.3 millones –600 mil hogares menos–. En el siguiente decil, llegaron programas a 1.5 millones de hogares en 2018, pero sólo a 1.2 en 2020. Si nos vamos al decil 10, quienes más ingreso tienen, el número de hogares beneficiarios en 2018 fueron 300 mil, mientras que en 2020, 800 mil. En el decil 9, los hogares que recibieron beneficios en 2018 fueron 500 mil, contra 800 mil que los tuvieron en 2020.

Si se analizan los montos trimestrales de los programas recibidos en cada hogar, el gobierno de Peña Nieto entregó más programas y más dinero a quienes menos tenían, y el de López Obrador le dio más programas y dinero a los que más tenían. Si uno observa los beneficiarios en la tabla de los 10 deciles, hay una línea descendente, de los más pobres a los más ricos, de beneficiarios de programas sociales en 2018, y una línea más o menos estable de beneficios en todos los deciles en 2020. López Obrador no pareció poner en práctica una política social eficiente, sino programas clientelares en todos los segmentos socioeconómicos.

Los datos derrumban su frase de “primero los pobres”. En los hechos, la política económica de un izquierdista busca la igualdad en el ingreso, pero no retórica, como hace López Obrador, sino mediante impuestos progresivos a quienes más tienen –que se niega a hacer–, y gasto en infraestructura



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL, JUSTICIA Y SOCIEDAD	48

–a la Secretaría de Comunicaciones le quitó 34.3% de su presupuesto para el próximo año, y la caída real en construcción de carreteras en lo que va del sexenio fue de 70.3%-. La política económica de un derechista es menos impuestos, gasto presupuestal reducido y un presupuesto balanceado. O sea, “austeridad republicana”.

Un izquierdista favorece la educación pública y gratuita, pero un derechista, no da presupuesto para que eso suceda. Un izquierdista quiere que Estados Unidos regularice millones de indocumentados, pero un derechista manda policías y militares a frenar la inmigración. Un derechista como López Obrador está en contra del aborto, y cuando fue jefe de Gobierno de la Ciudad de México ayudó a la Iglesia católica para que la izquierda no aprobara su despenalización. Dice que el feminismo fue un invento de los neoliberales, ignorando la lucha histórica por igualdad de género –por cierto, no habló ello el miércoles-. Lo mismo alega de las políticas ambientales, donde un izquierdista apuesta por las energías limpias, y no como él, que promueve las energías fósiles.

Un liberal, como también se llama hoy en día a un izquierdista, considera que se necesita al gobierno para proteger a los individuos, donde las leyes, el Poder Judicial y la policía son garantes de la vida y la libertad. Pero un autócrata, de derecha o de izquierda, no diseña un sistema que le permita al gobierno disponer del poder necesario para proteger la libertad individual, y prevenirlo que abuse de su poder. Eso, le estorba.

¿Es izquierdista López Obrador? Definitivamente no. Está muy lejos de serlo.



La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	LA DOS	2

• QUEBRADERO

Revolución desde el poder

Los procesos revolucionarios históricamente han intentado deponer al poder político. Tratan de llevar a cabo un cambio profundo desde las bases para cambiar el régimen.

El tabasqueño pretende hacer la revolución desde el poder. Para ello ha venido transformando, criticando, atomizando y desapareciendo, entre otras cosas, diferentes instituciones que han sido parte de un proceso virtuoso de la sociedad.

El Presidente habla del cambio como si ya se hubiera instrumentado. Estamos lejos de ello, no sólo por las reticencias y por las muchas dificultades que conlleva, sino también porque no queda claro el rumbo y el destino.

Urge sistemáticamente a que se tome partido, porque en el fondo la revolución y su gobierno es el estás conmigo o estás contra mí. No es nada casual su concepción de fifis y chairos, buenos y malos sin pasar por alto el hacer periodismo para el pueblo, lo cual remite a tomar partido y estar o no con la "causa".

En la geometría política el Presidente ubica su movimiento como de izquierda. La definición de derechas, centro e izquierda es cada vez más ambigua y difícil de concebir y asir.

Diferentes gobiernos de izquierda han entendido la importancia de hacer a un lado esquemas, estigmas y maniqueísmos para buscar una integración que incluya a amplios sectores.

Los gobiernos de Felipe González en los 80 y 90 en España y el gobierno de Lula en Brasil tienen que ver con esto. No se puede catalogar a ambos personajes, particularmente al brasileño, como derecha o de centro. Sus políticas y su visión de lo que deben ser sus países produjeron resultados tangibles para los ciudadanos. Uno de sus grandes méritos fue entender el tiempo que les tocó vivir y gobernar.

La propuesta de López Obrador, si bien busca la transformación, le llama revolución, se ha ido convirtiendo en un proceso unilateral en más de un sentido. La apertura que han tenido gobiernos de "izquierda" se ha distinguido por una visión amplia de la economía, la política, lo social, la cultura, el debate y la vida universitaria.

Soslayar el proceso de cambio de López Obrador no tiene

sentido, porque a pesar de las muchas críticas fundadas que hay hacia sus programas, algunos de ellos están caminando y van alcanzando sus objetivos; como decíamos ayer, el reto está en hasta dónde va a alcanzar el dinero.

A la par está siendo cada vez más preocupante la perspectiva unilateral de las cosas. La educación es el área que paulatinamente se va viendo más afectada. El gran problema de las revoluciones es el caer en el dogmatismo y la ideologización.

Se ha venido desarrollando un proceso en materia educativa que merece atención. Los libros de texto en algunos casos están entrando en terrenos en que van prevaleciendo formas unilaterales de ver la vida, el país y el mundo. A esto se suman las críticas del Presidente a las instituciones de educación superior públicas, el caso del CIDE es significativo también por ello.

Es cierto que el proceso educativo durante mucho tiempo fue contemplativo; sin embargo, en las escuelas y las universidades se desarrollaron procesos que no tienen que ver con el que pinta sistemáticamente el Presidente.

Ayer en la FIL en una extraordinaria participación, Mauricio Merino daba cuenta de lo mucho que dice el Presidente sobre las instituciones autónomas, lo cual no tiene asidero.

La consolidación del proyecto que pretende la 4T solamente será si existe un ensanchamiento del pensamiento, tolerancia, debates y escuchando a las y los otros.

Es lo que le da sentido histórico y trascendencia a las revoluciones.

● RESQUICIOS

Las encuestas sobre el 2024 son referentes a distancia. Por más que haya indicadores que coloquen a Morena y a la perfilada con grandes posibilidades hay variantes que atender. Una de ellas es que están creciendo los indecisos, la otra es la gran cantidad de personas que se están negando a contestar las encuestas.

LA CONSOLIDACIÓN del proyecto que pretende la 4T solamente será si existe un ensanchamiento del pensamiento, tolerancia, debates y escuchando a las y los otros. Es lo que le da sentido histórico y trascendencia a las revoluciones

Twitter: @JavierSolorzano



solorzano52mx@yahoo.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	LA DOS	2

ROZONES

• **El diagnóstico del ingeniero Cárdenas**

En el día en el que el Presidente se reencontró con la multitudinaria plaza, en la celebración de su tercer año de gobierno, llamaron también la atención, nos comentan, los señalamientos críticos que hizo el ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas** sobre la situación actual del país. “Yo así estoy viendo al país, esto es, con muchos rezagos todavía y sin propuestas para cómo superar estos problemas de pobreza, empleo, inseguridad, escaso crecimiento económico, deterioros ambientales, todas las cuestiones que tienen que ver con el género”, dijo el excandidato presidencial, quien también resaltó el estado de confrontación entre las fuerzas políticas que impide las posibilidades de establecer algo que considera central: diálogo. Ahí los contrastes.

• **Profeco-Viva Aerobus, hay tiro**

Profeco ya lo había advertido, nos recuerdan, en una conferencia mañanera. Hace tres semanas lanzó el mensaje de que se estaban “pasando de rosca”, dirigido a tres aerolíneas por el tema de los cobros del equipaje de mano. Dos atendieron, pero no Viva Aerobus. Y bueno, pues lo que parecía un exhorto hasta divertido derivó en una acción frontal, pues ayer la Profeco, a cargo de **Ricardo Sheffield**, lanzó una alerta a los consumidores sobre la compra de boletos de avión a la empresa a cargo de **Juan Carlos Zuazua**, y señaló que, de continuar ésta cobrando por las piezas de mano, irá a tribunales. Pero la aerolínea se plantó y le recordó a Profeco que está en su derecho de defender su “esquema de tarifas”, por lo que si es necesario se verán en los juzgados... Uf.

• **Conflicto en el CIDE: acumulando agravios**

Así que en el cuarto día de paro de actividades y toma de instalaciones del CIDE, los representantes de las comunidades estudiantil y académica convocaron ayer a una mesa de diálogo con la directora del Conacyt, **María Elena Álvarez-Buylla**. Sin embargo, después de 40 minutos de retraso decidieron dejar de esperarla. Pero no fue lo único que pasó. Resulta que justo después del encuentro en el que los alumnos dieron a conocer un nuevo pliego petitorio en el que exigen la destitución de **José Romero Tellaache**, el CIDE se quedó sin conexión a Internet, medio por el que estaban transmitiendo en vivo el encuentro para expresar demandas que han sumado un fuerte respaldo. En la primera semana de paro no se ven grandes posibilidades de resolución del conflicto y en cambio sí una suma de agravios que seguramente serán señalados en la marcha de inconformidad prevista para mañana.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	LA DOS	2

• Banxico y el bloque de contención

Aunque no se requería mayoría calificada, la aprobación del nombramiento de **Victoria Rodríguez Ceja** para Banxico logró algo no tan esperado: la fractura del denominado bloque de contención en el Senado. Y es que mientras el PAN y el PRI, al igual que el Grupo Plural, mantuvieron su rechazo a ratificar la propuesta del Presidente —en un caso votando en contra y en otro, en abstención—, porque señalaron que este aval daría paso a que el Ejecutivo nombre como gobernadora del banco central a quien consideran no cumple con los requisitos establecidos por la ley, el PRD desde el principio manifestó su apoyo para Rodríguez Ceja. Y quienes dieron la sorpresa fueron los de Movimiento Ciudadano, que primero se habían pronunciado en contra y, al final dieron la voltereta para respaldar a la nueva integrante del Banco de México quien, por cierto, después de rendir protesta en el nuevo cargo empezaba a sumar apoyos de instituciones financieras.

• Exhibida a Cofepris

Qué exhibida le puso el doctor **Francisco Moreno**, quien ha hecho frente al Covid-19 desde el Centro Médico ABC —y ha sido una voz relevante desde el gremio médico en el tema de la pandemia—, a **Alejandro Svarch**, director de la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), nos comentan. Y es que Moreno Sánchez se refirió ayer al hecho de que la víspera la agencia reguladora vinculada a la Secretaría de Salud autorizara el uso de emergencia de una combinación inyectable para tratar Covid-19, denominado bamlanivimab. “Parecería que la Cofepris va meses atrás del conocimiento en el tratamiento de la Covid-19; se autoriza un anticuerpo monoclonal con baja efectividad contra la variante Delta plus y probablemente nada de actividad contra Ómicron”. Y no sólo eso, sino que incluso le dio algunas alternativas que, a su juicio, sí podrían servir: sotrovimab, paxlovid y molnupiravir. Uf.

• Que siempre no se va

Así le dijeron al alcalde de Tlalnepantla de Baz, **Raciel Pérez Cruz**, quien la semana pasada presentó, en sesión de cabildo, una solicitud de licencia definitiva para separarse del cargo al frente del municipio, con el que aún le quedan cuentas pendientes. Aunque sólo le faltaban 37 días para concluir, pidió retirarse antes, a pesar de que los regidores le exigieron una explicación por asignar un precio de 100 mil pesos a la venta de las bases de licitación para una obra pública, lo que se suma a la falta de transparencia en la distribución de un bono de 10 millones de pesos para damnificados por las inundaciones y para los afectados por el derrumbe del Cerro del Chiquihuite, quienes sólo han recibido uno de los cinco pagos que se les prometió para rentar en lo que se presentaba el plan de reubicación, que no está todavía. Nos comentan que varios aún conservan la esperanza de que, en el último informe de gobierno que quería evadir, el alcalde aclare adónde se fueron los apoyos que las familias siguen esperando para sobrevivir.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NEGOCIOS	15

IQ FINANCIERO

Claudia Villegas
@abritoj

El doble reto de Victoria en Banxico

Al asegurar que su experiencia profesional está íntimamente ligada al conocimiento macroeconómico, y a la práctica intensa en el terreno fiscal, financiero y monetario”, Victoria Rodríguez Ceja dijo ante senadores que, de ser ratificada, cumpliría cabalmente el mandato constitucional del Banco Central. “La experiencia que he tenido en todos estos ámbitos me permitirá en caso de ser aprobado mi nombramiento, aportar conocimiento y experiencia al Banco Central de nuestro país, dijo la funcionaria pública. Rodríguez Ceja tuvo una semana complicada antes de reunirse con los senadores. La ex subsecretaria de Egresos de la Secretaría de Hacienda tuvo que entregar todos los documentos de su área al nuevo titular, a Juan Pablo de Botton, economista egresado del CIDE. Así llegó un poco desvelada a la primera sesión con legisladores, en donde encontró a Ricardo Monreal, Alejandro Armenta, los dos senadores que promovieron en diciembre de 2020 los cambios a la Ley del Banco de México para que comprara divisas a bancos que no pudieran exportarlos a Estados Unidos. La buena noticia es que ahora Monreal dijo que la autonomía del Banco de México se debe respetar así como salvaguardar las reservas internacionales. Alonso Cervera, economista en jefe para América Latina de Credit Suisse calificó como positivo el discurso de Rodríguez Ceja ante la Comisión de Hacienda en el Senado en el cual resaltó la importancia del mandato único y el respecto irrestricto a la autonomía del Banco de México. Para Cervera, la nueva integrante de la Junta de Gobierno del Banco de México no corrió riesgos innecesarios ante las preguntas de los senadores que, en muchos casos, no estaban

relacionadas con el mandato del Banco de México. Rodríguez Ceja tendrá ahora una gran responsabilidad como integrante de la Junta de Gobierno y la tercera mujer en este órgano colegiado de decisiones. Ella tendrá que demostrar que velar, como lo hizo Alejandro Díaz de León, por la autonomía del Banco de México. Ahora falta que el presidente López Obrador envíe su propuesta para que uno de los integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México sustituya a Alejandro Díaz de León como gobernador de ese órgano. Seguramente, será Victoria que con esa postulación tendrá un doble reto: validar cada decisión que tome en política monetaria y validar su independencia.

EL CIDE MERECE CRECER, MANTENERSE Y NO DAR PASOS HACIA ATRÁS

Con una plantilla de 118 investigadores, más de 300 estudiantes de licenciatura, casi 150 estudiantes de posgrado y, muy importante, 230 mujeres y hombres dedicadas a labores administrativas y directivas; el CIDE, recapituló la directora del CONACYT, María Elena Álvarez-Buylla está conformado por mexicanas y mexicanos comprometidos con el rigor metodológico que buscan la resolución de los principales problemas nacionales.

La directora del CONACYT reconoció que, desde su fundación, en 1974, el CIDE se ha destacado por su rigor y excelencia académicos. Durante casi medio siglo, destacó, el CIDE ha sido reconocido por la calidad académica y técnica y por las valiosas aportaciones de sus investigadoras e investigadores, quienes, además, han formado nuevas generaciones de estudiantes destacadísimos.

Pero aseguró que México vive una etapa de profunda transformación, de renacimiento en todos los ámbitos de la vida pública. Afirmó que “el aliento democrático del ciclo iniciado en diciem-

bre de 2018 planteó un cambio de paradigma, que tiene por objeto devolver al quehacer del Estado subjetivo primigenio; la consecución del bienestar social y la vigencia del interés general, del interés público”.

El CONACYT, dijo, busca robustecer la formación profesional de licenciatura y posgrado gratuitas. Por ello, anunció que, a partir del próximo año, nadie tendrá que pagar ni colegiatura ni ningún tipo de cuota en los centros públicos de investigación del CONACYT. Los estudiantes, reiteró, no tendrán más que pagar esas onerosas cuotas de colegiaturas cuando son aceptados en un centro de investigación como lo es el CIDE: un centro de investigación público. Durante los últimos dos años, agregó, el CONACYT ha trabajado en reformas para los centros públicos de investigación del CONACYT para que las y los estudiantes gocen del derecho a la educación. Muy bien. Nadie podría oponerse a que la educación de tan alto nivel sea gratuita. ¿Quién podría hacerlo? El problema es si esa decisión para mejorar, para cambiar, se transforma en un retroceso para esta institución.

UNOPS LO VUELVE A INTENTAR

El organismo multilateral especializado en proyectos y adquisiciones volverá a intentar cubrir en tiempo y forma la adquisición de medicamentos. En días pasado presentó el proceso a los proveedores interesados en vender fármacos e insumos médicos al gobierno para el periodo 2023. Ojalá lo logre porque hasta ahora se ha confirmado que no sólo las cadenas de producción, suministro y distribución están totalmente desarticuladas sino que ante los problemas de flujo para pagar los medicamentos, el proceso de compra se complica. En otras palabras, la UNOPS no sólo enfrenta el problema de encontrar los me-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NEGOCIOS	15

jores proveedores que dejen tranquilos al gobierno mexicano sino que necesita destrabar la forma en la que libera las cartas de crédito y garantiza la entrega de recursos a los proveedores. Todo un tema. Por cierto, en la distribución de medicamentos será importante la participación del Ejército, luego de la llegada a la dirección de Birmex del general Jens Pedro Lohmann Iturburu, sin embargo, nos confirman que se incentivará la participación de distribuidores del sector privado para destrabar el cuello de botella en la última milla. Ojalá porque urge entregar medicamentos en tiempo y forma •



¿TIENE el Presidente la verdad absoluta? Por supuesto que no, aunque él crea que sí. Tal y como se vio en **Estados Unidos** con **Donald Trump**, la distorsión de la realidad desde el poder sólo beneficia al poderoso y va en contra de los ciudadanos.

EN ESE SENTIDO, **Andrés Manuel López Obrador** es un fiel creyente de que una mentira repetida mil veces se convierte en verdad, de ahí que cada mañana y en cada uno de sus innumerables informes, repite, repite y repite datos falsos, ataques sin fundamento y hasta conjuras imaginarias.

DENTRO de ese contexto, hágase un favor y dele play al video del discurso que dio **Mauricio Merino** en la **FIL** para responder lo que llamó "las calumnias" del Presidente (Vea: reforma.com/discursomerino). Básicamente le demuestra que miente cuando acusa al **CIDE** (y a intelectuales, medios o instituciones) de que callaron como momias ante los gobiernos anteriores. Luego de exhibir una pila de pruebas, el académico remata: "Para ser momias, somos unas momias muy ruidosas".

• • •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	OPINIÓN	12

• • •

SIN DUDA **Claudia Sheinbaum** tiene todo el derecho de aspirar a ser candidata a la Presidencia. La pregunta, sin embargo, es: ¿por qué tiene que hacerlo con el dinero de todos los capitalinos? Eso de que su gobierno esté haciendo encuestas electorales con recursos públicos no suena muy democrático.

NO HAY MANERA de justificar que **José "Pepe" Merino** esté operando una red de encuestadores, desde las oficinas de la **ADIP**, que es una dependencia, se supone, enfocada a la innovación digital, no al marketing de campaña. Es tan irregular el asunto que la propia **jefa de Gobierno** se ha negado a reconocer la existencia de este equipo que anda por las calles midiendo la popularidad de la propia Sheinbaum y de algunos de sus posibles contendientes.

LA PRÓXIMA vez que salgan a campo los encuestadores de Merino, tal vez podrían preguntarles a los capitalinos: "¿Está usted de acuerdo en que sus impuestos se usen para echarle la mano a la candidatura de la doctora? ¿Sí o sí?".

• • •

HACE MUCHO que una encuesta no causaba tanta conmoción, como la que ayer reveló la irrupción de **Luis Donald Colosío Riojas** en la carrera presidencial. El joven alcalde de **Monterrey**, en su primera medición, se ubica de manera sorprendente en empate técnico con **Marcelo Ebrard** y **Claudia Sheinbaum**. Habrá quienes digan que apenas se cumplió la primera mitad del sexenio y todavía falta para 2024, pero viendo que el inquilino de **Palacio Nacional** está metido de lleno en la sucesión, seguramente la noticia lo puso rojo de coraje, verde de preocupación... o naranja de **Movimiento Ciudadano**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL, JUSTICIA Y SOCIEDAD	45



CONFIDENCIAL

Primero lo primero

Con la novedad de que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, movió la fecha de su informe de labores por su tercer año de gobierno al miércoles 8 de diciembre, en el Teatro Esperanza Iris, ya que el domingo próximo realizará una gira para acompañar a su jefe político, el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien visitará el aeropuerto de Santa Lucía, acompañado además por los gobernadores del Estado de México, Alfredo del Mazo, y de Hidalgo, Omar Fayad, y, posteriormente, el Proyecto del Lago de Texcoco.

Las recetas de Dilma a la 4T

Cargada agenda tuvo ayer también la exmandataria brasileña **Dilma Rousseff**, como invitada a los festejos de la 4T. Y antes de marcharse a su país, se reunió en privado en San Lázaro con diputados federales de Morena, PT y PVEM, a quienes les pidió cuidar que al presidente López Obrador no le pase lo que a ella. Cuando la derecha obtuvo la mayoría en el Congreso de Brasil, recordó, enfrentó una "andana de golpes", pues "manipularon" la información y "criminalizaron" a los dirigentes, lo que desestabilizó a su gobierno y la llevó a perder la batalla en 2016. Por eso les recomendó mantener su mayoría, para evitar que al gobierno en el poder le ocurra lo que pasó en el país que ella gobernó de 2011 a 2016, en el que fue sujeta a un proceso de destitución.

Golpe del Ejército a la Unión Tepito

La presencia de las Fuerzas Armadas en la Ciudad de México ya empezó a sentirse, a pocos días de que se reforzó la estrategia para reducir la violencia en algunos puntos críticos de la capital, como el barrio de Tepito. Ayer se oficializó la detención que hizo el Ejército mexicano de Esteban Méndez Durán, *el Ojos*. Se trata de un sujeto de 40 años, identificado como líder de la *Unión Tepito*, e importante operador del *Cártel Jalisco Nueva Generación*. La detención se realizó en un operativo de precisión que tardó varias semanas en fraguar. Y, aunque no fue necesario el uso de la fuerza, ya se está a la espera de una posible reacción violenta de este grupo criminal. ¿Alguien dijo abrazos?

Oídos sordos

A lo mejor **María Elena Álvarez-Buylla**, titular del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), no escucha la mañanera, donde reiteradamente su jefe, el presidente López Obrador, se pronuncia a favor del diálogo, diálogo y más diálogo para la solución de conflictos, pues precisamente la falta del mismo con la comunidad académica y estudiantil del CIDE, inconformes con la elección del nuevo director, derivará mañana en una marcha hacia las instalaciones de la dependencia. En tanto, se pedirá la intervención de la Secretaría de Gobernación para solucionar el conflicto. Al final, ¿quién se hará escuchar?

Manuel Espino, por la gubernatura de Durango

Pese a las críticas, tanto al interior de Morena como desde otros partidos, todo apunta a que **Manuel Espino** peleará la candidatura del partido del presidente López Obrador al gobierno de Durango. Hace unos días dio los primeros pasos revelando su intención política y ayer oficializó un peldaño más: su renuncia a la titularidad del Servicio de Protección Federal de la SSPC. Espino Barrientos estaba de permiso sin goce de sueldo, pero el 29 de noviembre pidió su separación definitiva a partir de este 1 de diciembre. A ver si no se queda como el perro de las dos tortas...

Alerta en redes por ómicron

Un sinfín de reacciones provocó, en distintas plataformas digitales y medios informativos, la presunta confirmación del primer caso de contagio de la variante ómicron del SARS-CoV-2 en el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE). Sin embargo, las autoridades de Salud, al cierre de esta edición, no dieron por buena la versión. Lo que inevitablemente pasó por la cabeza de más un malpensado fue la pachanga que armó, apenas un día antes, el Presidente al conmemorar, con la presencia –según cifras oficiales– de alrededor de 250 mil personas, su tercer año de gobierno, en el Zócalo capitalino.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
03/12/2021	NACIONAL	2



Monreal, nos aseguran, no hizo berrinche, al contrario, acompañó a la Comisión de Hacienda en los trabajos en que se discutía la viabilidad de la propuesta del Ejecutivo para que Victoria Rodríguez Ceja ocupe un lugar en la Junta de Gobierno del Banco de México. Quería que la comparecencia de la subsecretaria de Egresos concluyera a las dos de la tarde pero se alargó hasta las 4:30, cuando “ya todo estaba copado”, comentó el líder de la banda de Morena a sus cercanos.

Que, siendo sinceros, le hacía más falta al Presidente de la República en la sede de la Cámara Alta que a ras de tierra en el Centro Histórico, o tratando de llegar en moto o a pie. Mejor, y de primer plano, siguió el acto por televisión. Que claro, no es lo mismo a salir en la foto en la primera fila de los invitados especiales.

Por cierto, no solo aparecen cuerpos en los puentes de Zacatecas, sino se avecina un enfrentamiento entre Ricardo Olivares, titular de la Secretaría de Finanzas en la entidad a cargo de David Monreal, y las familias del estado.

Dicen los que saben que se está cocinando una iniciativa para aumentar los impuestos en Zacatecas, para la compra de alimentos y bebidas, en otras palabras un IVA del 4 por ciento, que

Dicen los que saben que por andar en la tarea legislativa, **RICARDO MONREAL**, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, se perdió el acto celebratorio de **López Obrador** por sus tres años de gobierno en el Zócalo capitalino. Muchos rumores se desataron, pues por ahí también andaba el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**, y luego a pie se dirigió a echarle porras a su paisano.

contradice el discurso presidencial, de que no habrá incremento a los impuestos. La solución a las finanzas debería ser a través de eficientar el gasto, y no cargarle los costos a las familias zacatecanas. Tome nota.

En Querétaro, uno de los estados más conservadores del país, tiene que discutirse a la brevedad en el Congreso estatal lo correspondiente a la despenalización del aborto, tal y como lo ordenó ya la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside **Arturo Zaldívar**. No obstante, nos aseguran desde aquellas tierras que los legisladores de mayoría, conformada por el Partido Acción Nacional, estarían retrasando la resolución del asunto debido a que no coincide con sus propuestas y principios como instituto político.

Con el propósito de desarrollar servicios de salud sostenibles y mejorar la cooperación global en el combate de enferme-



ALEJANDRO OYERVIDES

dades crónico degenerativas y cardiovasculares, la Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), que dirige **Lilia Cedeño**, y la Dell Medical School de la Universidad de Texas, firmaron un convenio de colaboración a través del Modelo Académico para Proveer Acceso a la Salud (AMPATH) con el que se busca reducir las disparidades en la materia mediante el impulso a la investigación y la formación de profesionales de la salud.

Que las comisionadas y comisionados del Inai han estado de lo más activo en el Pabellón de la Transparencia en la Feria Internacional del Libro 2021, lo mismo presentan publicaciones que conferencias y cerrarán con el coloquio *Los derechos de acceso a la información y a la privacidad en la transformación política y social de México*, este 3 y 4 de diciembre, en la FIL Guadalajara. La transparencia es, y ha sido, la piedra sobre la que las democracias se deben sustentar.